

Ausschreibung

Gastaufenthalte für Forschende im Archiv des Hamburger Instituts für Sozialforschung für das Jahr 2027

Das Hamburger Institut für Sozialforschung (HIS) vergibt für das Jahr 2027 die Förderung für zwei Gastaufenthalte im HIS-Archiv. Da das Archiv zum 30. Juni 2028 seine Arbeit einstellen und seine Bestände an das Bundesarchiv sowie das Staatsarchiv Hamburg übergeben wird, ist diese Ausschreibung explizit auf Forschende ausgerichtet, die zuvor noch einmal die Sammlungen des HIS-Archivs in ihrem alten Kontext nutzen möchten.

Die Ausschreibung richtet sich insbesondere an Promovierende, die an Teilaspekten ihrer Dissertation arbeiten möchten, sowie an promovierte Wissenschaftler:innen in der frühen Phase ihrer Karriere (maximal fünf Jahre seit der Promotion).

Mögliche Forschungsausrichtungen

- Nutzung der Archivbestände für geschichts-, sozial- oder kulturwissenschaftliche Fragestellungen.
- Arbeiten zur Archivtheorie und -praxis sowie zur gesellschaftspolitischen Rolle von Archiven (insbesondere im Bereich nichtstaatlicher Archive).
- Projekte an der Schnittstelle von Archiv und Kunst/ Medien.

Ihre Perspektiven und Vorteile

- **Intensivrecherche:** Sie erhalten umfassenden Zugang zu den Beständen des Archivs, insbesondere zur Sondersammlung „Protest, Widerstand und Utopie in der Bundesrepublik Deutschland“. Dabei steht Ihnen das Team des Archivs mit inhaltlicher und archivfachlicher Beratung zur Seite.
- **Fachlicher Austausch:** Neben den Archivbeständen können Sie auch die umfangreiche Bibliothek des Hamburger Instituts für Sozialforschung nutzen. Sie haben die Gelegenheit, sich mit anderen Gästen und den Wissenschaftler*innen des HIS zu vernetzen sowie Veranstaltungen im Haus zu besuchen.
- Eine Mitwirkung an der Außendarstellung des Archivs und seiner Bestände, beispielsweise durch einen Beitrag für das Archivblog sozwissarchiv.de oder die Mitgestaltung einer Veranstaltung, wird begrüßt.

Rahmenbedingungen und Förderung

- **Dauer:** Mindestens 4 und höchstens 10 Wochen im Jahr 2027; Länge und Startzeitpunkt sind flexibel wählbar
- **Finanzierung:** Das Institut zahlt eine pauschale Aufwandsentschädigung in Höhe von 60 € pro Forschungstag im Archiv (möglich sind bis zu 5 Tage/Woche, Montag bis Freitag) und erstattet einmalig die Reisekosten vom Wohn- oder Arbeitsort nach Hamburg und zurück.

- **Unterkunft:** Vorbehaltlich der Verfügbarkeit im gewählten Zeitraum wird für die Dauer des Aufenthalts eine kostenfreie Unterkunft in einem Gästezimmer des HIS bereitgestellt.

Voraussetzungen

- Mindestens ein erfolgreich abgeschlossenes Master-Studium (oder ein gleichwertiger Abschluss) in einem für die Forschungsausrichtung relevanten Fach.
- Ein gutes deutsches Leseverständnis. Die Arbeitssprachen im Haus sind Deutsch und Englisch, die Archivmaterialien sind jedoch fast ausschließlich in deutscher Sprache verfasst.

Bewerbungsverfahren

Bitte reichen Sie Ihre Unterlagen bis zum **31. Oktober 2026 (24:00 Uhr MEZ)** per E-Mail unter dem Kennwort „Gastaufenthalt Archiv“ in Form **einer einzigen PDF-Datei** an **archivgaeste@his-online.de** ein.

Ihre Bewerbung soll folgende Dokumente enthalten:

- Einen aktuellen Lebenslauf.
- Eine zwei- bis dreiseitige Projektskizze, die das Vorhaben, die dafür zu nutzenden Bestände des HIS-Archivs sowie ggf. die Einbettung in ein größeres Forschungsprojekt darlegt.
- Einen Arbeits- und Zeitplan inklusive des gewünschten Zeitraums und Angaben zur zeitlichen Flexibilität im Jahr 2027.

Die Rückmeldung an die erfolgreichen Bewerber:innen erfolgt bis zum 30. November 2026.

Kontakt für Rückfragen

Für inhaltliche oder organisatorische Fragen wenden Sie sich bitte an:

Frau Svenja Kunze

E-Mail: archivgaeste@his-online.de

Tel.: 040 - 414 097-31

Das Hamburger Institut für Sozialforschung setzt sich für Perspektivenvielfalt und Chancengerechtigkeit ein und strebt in allen Bereichen eine ausgewogene Geschlechterrelation an.

(English version below)

Call for Applications:

**Research Fellowships in 2027
at the Archives of the Hamburg Institute for Social Research**

The Hamburg Institute for Social Research (HIS) is offering funding for two research fellowships within its archives for the year 2027. As the HIS Archives will cease its operations in June 2028 and transfer its holdings to the German Federal Archives (Bundesarchiv) and the State Archives of Hamburg (Staatsarchiv Hamburg), this call explicitly targets research projects that draw upon the HIS Archives' collections in their current context.

This call is aimed particularly at doctoral candidates working on aspects of their dissertation, as well as early-career post-doctoral researchers (up to five years post-PhD).

Eligible Research Areas

- Use of the HIS Archive holdings to address historical, social, or cultural science research questions.
- Research on archival theory and practice, as well as the socio-political role of archives, with a particular focus on non-state archival collections.
- Projects at the intersection of archives and art or media.

Benefits and Opportunities

- **Intensive Research:** Fellows gain comprehensive access to the holdings of the archive, including the major special collection "Protest, Resistance, and Utopia in the Federal Republic of Germany".
- **Academic Exchange:** Fellows benefit from specialist consultation with the archives' staff, access the extensive HIS library, and engage with the institute's resident scholars and guests.
- Contributions to the public outreach of the archive and its collections, such as a post for the archive blog *sozwissarchiv.de* or the participation in events, are highly encouraged.

Terms and Funding

- **Duration:** Minimum of 4 and maximum of 10 weeks during the year 2027, with a flexible start date.
- **Funding:** The institute provides an expenses allowance of 60 € per research day at the archives (up to 5 days/week, Mondays to Fridays), and a one-time reimbursement of travel expenses from the researcher's place of residence/work to Hamburg and back.
- **Accommodation:** Subject to availability, complimentary accommodation in a guest room at the HIS will be provided for the duration of the stay.

Requirements

- A successfully completed Master's degree (or equivalent qualification) in a relevant field.
- Good German reading comprehension. While the working languages at the institute are German and English, the archival materials are almost exclusively written in German.

Application Procedure

Please submit your application by **31 October 2026 (24:00 CET)** via email to **archivgaeste@his-online.de** using the subject line "Gastaufenthalt Archiv". All documents must be combined into **a single PDF file**.

Your application must include:

- A current curriculum vitae (CV).
- A project proposal (2 to 3 pages) outlining the research questions, the specific archival collections to be consulted, and how the stay integrates into a larger research project.
- A work plan and schedule, stating the preferred start date and duration, as well as information regarding your scheduling flexibility.

Successful candidates will be notified by 30 November 2026.

Contact for Inquiries

For further questions regarding this call, please contact:

Ms Svenja Kunze

Email: archivgaeste@his-online.de

Tel.: +49 (0)40 414 097-31

The Hamburg Institute for Social Research is committed to diversity of perspectives and equal opportunities, and strives to achieve a balanced gender ratio in all areas.